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La vocera de La El diputado Miguel 
 MÓCOUE _ Mellado (RN) dljo que Moneda afirmó que la decisión era 

la medida se tomó 
dado el contexto y la 
tensión política luego 
de destaparse que el 
jefe del SIT tenía 
nueve años de 
contribuciones 
pendientes. 
Oficialismo y 
oposición valoraron 
renuncia. 

  

1 Gobierno decidió pedir la 
Eterna del director del 

Serviciode Impuestos Inter 
nos(SID, Javier Etcheberry el vier 
nes en la noche, luego de que se 
revelara que mantuvo duranteca 
si una década construcciones no 
declaradas en una propiedad de 
su propiedaden Paine, evadiendo 
así el pago completo de sus con 
tribuciones. La decisión fue co 
municada por el Ministerio de 
Hacienda y confirmadaayeren la 
mañana por la ministra vocera 
Camila Vallejo. 

“La evaluación fue clara: dadas 
las condiciones del contexto po 
lítico, la importancia del SII en 
medio del debate tributario que 
seestá dando en el Parlamento y 
la tensión que existe en la con 
versación pública, lo más correc 
to era pedirle que diera un paso 
al costado”, afirmó la secretaria 
de Estado en CHV Noticias. 

“Esto quedóa cargo del Minis 
terio de Hacienda, el ministro va 
a poder referirse más en detalle 
sobre eso, pero después de loque 
se conoció, que el exdirector del 
SII no pagara las contribuciones 
durante unos años la verdad es 
que la evaluación que hizo y se 
expresó en el comunicado del 
Ministerio de Hacienda es darlla 
importancia del SII en un deba 
te tributario que se sigue dando 
en el propio Parlamento y la 
conversación política que está 

   

  

bastante tensionada... lo más co- 
rrecto era tomar esta decisión y 

  

El exministro Carlos Massad. 

Dejó el cargo de director del Servicio de Impuestos Internos 

    

Gobierno salió a explicar por 
qué dejó caer a Etcheberry: 
“Era lo más correcto” 
solicitarle que diera un paso al 
costado”, aseveró 

Pese a que el propio Etchebe 
ny renunció voluntariamente a 
la prescripción legal que limita 
a tres años el cobro retroactivo 

de contribuciones, y accedió a 
pagar el monto completo de la 

   

deuda, la presión política fuein 
mediata y transversal. Desde el 
oficialismo hasta la oposición 
hubo consenso en que su per 
manencia al mando del órgano 
fiscalizador era insostenible. El 
Gobierno designó a Carolina Sa 
avia, actual subdirectora de fis 

  

Proyecto está en discusión en el Congreso 

Carlos Massad, uno de los creadores de la UF, salió a 
defenderla: “Eliminarla sería un error” 
Advirtió sobre las consecuencias que tendría 
para el mercado de créditos e inversiones a 
largo plazo. 

En plena discusión legislativa 
por el futuro de la Unidad de Fo 
mento(UF) Carlos Massad,exmi 
nistro de Hacienda y exvicepresi 
dente del Banco Central, alzó la 
voz pararechazar categóricamen 
teel proyecto que buscaeliminar 
este instrumento clave de la eco- 

nomía chilena. La iniciativa, pre: 
sentada por diputados oficialistas 
en un año electoral, ha generado 
polémica en distintos sectores 

técnicos y políticos, especialmen 
teporsus posiblesimpactos en el 
crédito hipotecario y las inversio 
nes delargo plazo. 

“La UFes lo que ha permitido a 
Chile tenercréditossobre 20años. 
Eliminarlasería unerror” advirtió 
Massad en entrevista con Ex-Ante, 
quienen 1967 participóensucrea 
cióncomo parte del equipolidera 
do por Sergio Molina en el Banco 
Central. Según el economista, la 

calización del SII, como nueva 
directora (ver recuadro). 

La tormenta sobre el ahora 
exdirector se desató tras un re 
portaje de TVN, que reveló que 
la vivienda inscrita por Etchebe 
rry en lacomuna de Paine, apare 
cíacon 214 metros cuadradosen 

    

UFsurgiócomo respuesta alaalta 
inflación de laépoca,queerosiona 
ba los ahorros y hacía inviable 
cualquier planificación financiera 
más allá del corto plazo. 

“El sistema anterior tenía tasas 

de interés fijadas por ley, que es 
taban por debajo de la infla 
lo que generaba pérdidas reales 
para los ahorrantes. No existía un 
mercado para bonos de mediano 
y largoplazo, yel Estado debíare 
currir a créditos internacionales 
en dólares”, recordó. 

Massad explicó que la UE al es 
tar indexada al IPC, permitió es 
tableceruna unidad de cuentaes 

  

    

  

¿Qué pasa si eliminamos el pago en UF y el tope 
de once años de indemnización? 

Una de las características de 
la niñez, es que el razonamiento 
suele ser más bien concreto, pues 
la capacidad de abstracción se 
va incorporando a la personaco- 
mo parte desu proceso de desa- 
rrollo. La representación abstrac- 
ta nos permite medir las conse- 
cuencias de nuestras decisiones, 
y por eso nos hace libres y res- 
ponsables. Sin duda esta cuali- 
dad resulta indispensable en to- 
dos los ámbitos de la vida, y ad- 
quiere una especial relevancia 
cuando se trata de quienes deci- 
den sobre la mejor manera deal- 
canzar el interés general, es de- 
cir, sobre quienes están encarga- 
dos de la dirección política del 
país. El gran problema es que la 
actividad política, por esencia, 
exige un razonamiento complejo, 
que pondere debidamente todos 
los factores que inciden en una 
decisión particular. No por nada 
Aristóteles enseñó que la polí 
ca es una actividad arquitectó- 
nica, dado que le corresponde 
asumir la compleja tarea de or- 
denar, coordinar y organizar to- 
das las demás disciplinas que cul- 
tiva el hombre. 

  

  

Las propuestas de eliminar 
ciertos pagos en UF, y de quitar 
el tope de la indemnización por 
años de servicio son claros ejem- 
plos del pensamiento infantiiza- 
do. El tener que pagar un divi- 
dendo fijo, que no suba mes a 
mes, es una idea que suena bien. 
Lo mismo aplica para los aran- 
celesuniversitarios, los arriendos 
y los planes de isapre. Por otra 
parte, también suena bien el es- 
logan “año trabajado, año paga- 
do", revivido por Diego Ibáñez 
(FA). Sin embargo, en política no 
existen los problemas simples, y 
los adultos estamos obligados a 
hacernos preguntas difíciles pa- 
raevitar las malas decisiones. En 
este caso, esas preguntas remi- 
ten a las razones que explican la 
existencia de la UF y del tope de 
once años de servicio, y las con- 
secuencias que se derivarían de 
sus respectivas eliminaciones. 

En primer lugar, la UF existe 
para resguardar la equivalencia 
de nuestros tratos comerciales. 
Dado que el dinero pierde valor. 
con el paso del tiempo, es justo 
que en las obligaciones de trac- 
to sucesivo (es decir, aquellas 

  

que se cumplen periódicamente) 
exista un mecanismo para man- 
tener, en términos reales y no pu- 
ramente nominales, la estabili- 
dad de los contratos. Por tanto, 
eliminar el pago en UF sólo aca- 
baríacon un mecanismo paraso- 
Iucionar un problema, no con el 
problema ensí. En consecuencia, 
los oferentes deberán recurrir a 
otros medios para protegerse de 
la inflación, como el estableci- 
miento de precios mucho más 
elevados que los actuales y en el 
caso de los créditos hipotecarios, 
la reducción sustantiva de los 
plazos de pago, tal como ocurre 
en los países vecinos. 

En segundo lugar, el tope de 
once años (o de 330 días de re- 
muneración) para la indemniza- 
ción por años de servicio es una 
medida que busca fomentar el 
empleo formal. Este límite repre- 
senta un límite claro y previsible 
al costo de despedir a un traba- 
jador, lo que reduce la incerti- 
'dumbre que naturalmente impli- 
ca toda relación laboral. Así, la 
certeza que este tope ofrece al 
empleador funciona como incen- 
tivoa la contratación formal y a 

  

plazo indefinido, al tiempo que 
resguarda los derechos de los 
trabajadores. En consecuencia, 
la eliminación del límite de once 
años provocaría, tal como dijo el 
ministro Marcel, más contratos 
aplazofijo o con boleta de hono- 
rarios, menores empleos forma- 
lesy,en definitiva, una precariza- 
ción del empleo en Chile. 

En conclusión, es imperioso 
abandonar el razonamiento in- 
fantil en el Congreso. Debemos 
exigir de nuestros parlamenta- 
rios la responsabilidad y la serie- 
dad que requiere el trabajo ar- 
quitectónico de la política. Sin ir 
más lejos, recordemos la fiebre 
de los retiros de pensiones, cu- 
yas consecuencias pagamos to- 
dos hasta el día de hoy. 

Francisco Medina K 
Profesor de Derecho 
Constitucional dela 
Universidad Caca 
delMae.e 
investigador de 
Poiis Universidad de 
los Andes. h 

el catastro delSIl,cuandoenrea 
lidad existían dos construccio 
nes adicionales que elevaban la 
superficietotal a 527 metros cua 
drados. La omisión munca fuere 
gularizada anteel municipio co 
rrespondiente. 

  

  

table, protegiendo tanto a deudo. 
rescomoacteedoresdelefectoin: 
flacionario. “Gracias a ella, Chile 
pudo desarrollar un mercado fi 
nanciero profundo, con créditos 
hipotecarios, construcción de au: 
topistas e inversiones de infraes 
tructura que requieren financia 
miento a largo plazo”, subrayó. 

Massad respaldó los dichos 

correcta, pero “tardía”. 

LA FUNCIONARIA DE 
CARRERA QUE ASUME 

IHasta la renuncia de Etche- 
berry, Carolina Saravia, sure- 
emplazo, se desempeñaba 
como subdirectora de Fisca- 
lización del SII. Se trata de 
una funcionaria que ha desa- 
rrollado toda sucarrera enel 
servicio. Es ingeniera civil in- 
dustrial de la Universidad de 
Concepción y cuenta con un 
MBA dela Universidad Cató- 
lica. Enel comunicadoen que 
se anunció la renuncia de Ja- 
vier Etcheberry se explicó 
que directora subrogante 
asumirá sus funciones a par- 
tir del 31 de julio y hasta el 
término de este gobiemo, 

  

"DECISIÓN CORRECTA” 
Desde el Frente Amplio, el di 

putado Diego Ibáñez sostuvo que 
“no puede estar al mando del SII 
alguien que tenga problemascon 
el pago desus propiosimpuestos. 

   

  

  

Fue una decisión correcta del Pre: 
sidente Boric y del ministro Mar 
cel”. Asujuicio, mantenerloen el 

  

cargo habría minado la legitimi 
dad del sistema fiscal. 
Unaopiniónsimilarexpresóel 

  

misión de Hacienda: “Esto era un 
callejón sin salida. No había otra 
alternativa. Aquíno cabía otraco 
sa que pedirla renuncia”. 

¡ón,el diputado 
lado también va- 

loró la medida, aunque criticó la 
demora: “Es una señal correcta, 
pero tardía. No se puede pedir 
más carga tributaria a las familias 
mientras quien dirige el SII no 
cumple con sus propios deberes”. 
En tanto, Henry Leal (UDI) fue 
más tajante: cexigeal 
resto cuando el que está a cargo 
no cumple con esa obligación? 
¿Con qué autoridad”. 

   

   

  

del ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, quien calificó la even 
tual eliminación de la UF como 
un “terremoto” para el crédito 
hipotecario. “El mercado inten 
taría inventar mecanismos para 
reemplazarla, perosin experien 
ciani regulación clara, quiénsa 
be dónde podríamos terminar”, 
advirtió. 

  

EAS 

    

ASMAR 

PROPONENTES 
ASTILLEROS Y MAESTRANZAS DE LA 

EPC Ingen 

INGENIERIA Y CONSTRUCCIÓN GALPÓN 
DE ALMACENAMIENTO EN DEPENDENCIAS 
DE ASMAR TALCAHUANO 

adelante ASMAR (T) lama a empresas a presentar ofertas porlos trabajos en modalidad 
ARMADA, Planta Industrial Talcahuano, en 

  yO ¡Galpón de 

de Fcitación. 

ADQUISICIÓN DE BASES 

de las condiciones que regulan los procesos de Ictaión,adjuicación y contrataciones 
de obras y de presiación de servicios en ASMAR, indicadas en las respectivas bases 

loanterior en 

Las bases podrán ser adquiridas electrónicamente porlos interesados los días 21,22 y 23 
de julio del 2025, enel horario de 08:30 16:00 horas, según el siguiente procedimiento: 

1) SOLICITUD DE BASES: Deberán solctarse mediante cono electrónico dirigido al 
Sr. Hactor Reyes Muñoz, Coordinador de Subcontatos ASMAR (), a la dección: 
reyes Gasmar., con copia a jgonzalezp Casma! haciendo referencia al íul de 
la tación y enviarla siguiente tabla completada con los datos del interesado: 
  

Razón Social: 
Put 
Gro: 
Dirección 
Correo electrónico: 
“Contacto del interesado para la adquisición y 
urante licitación (nombre / e-mail) 

  
  
  
  
  

        

VALOR: $ 100.000. IVA incluido 

) PAGO: Entespusi al sc de lotus ss er Jos ls Encaos pr 
izada la deberá remitir 

compran paras velado ASA Malaala pi reyes Gasmarc, 
con copia a ¡gonzalezp asmaral 
Una vez validada la transferencia, se hablará al interesado para la descarga delas 
bases dela lación desde en el Portal de Subcontratos ASMAR. 

  

4) VISITA A TERRENO: Se efectuará una vista a terreno con las empresas que 
adquieran las bases de letación el día 29 de jo del 2025, a las 10.00 horas, en 
dependencias de ASMAR Talcahuano. 

5) PRESENTACIÓN OFERTAS: Oferia Técnica y Oferta Económica: Vía Portal 
Subcontralos de ASMAR, hasta las 15.00 horas del día 14 de agosto del 2025. 

6) APERTURA DE OFERTAS: 
Lugar: ASMAR (T), Avda, Jorge Montt N*250,eiicio E-202, Base Naval Talcahuano. 
Fecha y hora: 14 de agosto del 2025, alas 15:00 horas 

7) MAYORES ANTECEDENTES: Consular al reprasentanto asignado por ASMAR 
(T) Sr. Hector Reyes Muñoz, di de Subcontratos ASMAR (T), Correo 
electónico hreyes Gasmarcl, con copa  gonzalezp asmar., ono: 41 2744236 y 
en la página web del Portal Subcontatos ASMAR, en el siguiente enlace: 

Á ets/petlcompra asmarclPortlSubcortraosndoxaspx       El  

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

20/07/2025
    $708.255
  $3.766.230
  $3.766.230

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      30.000
      10.000
      10.000
      18,81%

Sección:
Frecuencia:
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